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Сегодня — День Констнт)г- 
ции СССР, праздник торжест
ва победившего в нашей стра
не социализма. То, что бур
жуазия неоднократно провоз
глашала, но не осуществляла 
на деле — социальное и поли
тическое равенство граждан 
независимо от пола, расы, на
циональности и т. д., — воп
лощено в жизнь социалисти
ческого общества. Всемирно 
историческим завоеванием со
циализма является ликвидация 
эксплуатации человека челове
ком.

Советским людям гаранти
ровано право на труд, на от
дых, на образование, матери
альное обеспечение в старо
сти; в случае болезни или по
тери трудоспособности и т. д.

Эти права гарантированы 
всем нашим образом жизни. 
В 1917 году В. И. Ленин писал, 
;4то если бы не победа и уп
рочение власти Советов, то 
не получило бы развития 
объединительное движение 
народов России, не было бы 
образовано наше многонацио
нальное государство.

На всех зталшс развития со
ветского общества главной за
дачей социалистической демо
кратии было обеспечение ши
рокого привлечения народных 
масс к управлению государст
вом. «Смысл и содержание 
социалистической демократии,
— говорил товарищ - Л. И. 
Брежнев на XXIV съезде 
КПСС, — мы видим в участии 
все более широких масс в уп
равлении страной, обществен
ными делами».

Более двух мнллионов де
путатов Верховных Советов 
СССР, союзных и автономных 
республик, местных Советов 
ведают делами страны.

Только в нашей области пло
дотворно трудятся более де
вяти тысяч депутатов местных 
Советов. Среди них можно на
звать депутатов Томского об
ластного Совета — машини
ста башенного крана управле
ния механизации треста 
«Слецстроймеханизация» В. П. 
Костебелову, директора заво
да режущих инструментов
Л. Д. Будницкого, депутатов 
Томского городского Совета
— рабочего объединения
«Сибкабель» В. А. Остроухова,' 
слесаря ^авода режущих ин
струментов С. А. Сахарова; 
депутатов Ленинского район
ного Совета —  претюдаватепя 
инженерно-строительного ин
ститута А. А. Иванову, кранов
щика шпалопролнточного заво
да Г. А. Шлапака, депутатов 
Моряковского поселкового Со
вета —• А. М. Фомичева, Кор
ниловского сельского Совета 
Томского района — П. Б. Дум- 
бинского и многих других. Все 
они с честью представляют в 
Советах интересы своих изби
рателей. I

Активная работа депутатов 
—непременное условие успеха 
во всех наших делах. Недавно 
состоялась сессия Кожевнн- 
вовского сельского Совета Ко- 
жевниковского района. Сессия 
подвела итоги уборочной стра
ды в трех совхозах, находя
щихся на территории сельско
го Совета, ^ и  хозяйства по
лучили высокий урожай зерно
вых и картофеля. Б этих ус
пехах —  несомненная заслуга 
депутатов, которые добива
лись высоких урожаев на по
лях за штурвалом комбайна, 
за рулем машины, выступали 
организаторами социапистнзд- 
ского соревнования.

Сессия сельского Совета, е 
удовлетворением отметив до
стигнутые результаты, решила 
с большей настойчивостью ве
сти закупку у населения сель
скохозяйственных продуктов.

Только активная пртаст-  
ноеть каждого советского тру
женика к планам государства 
позволила стране подойти к 
успешному завершению треть
его, решающего года пятилет
ки.

Л. И. Брежнев, вьктупая ив

митинге в Дели и говоря об 
эко1юмическом развитии
СССР, привел такую цифру: в 
этом году промышленной 
продукции в Советском Союзе 
вылущено в 113 раз больше, 
чем ежегодно производилось 
в царской России.

Эта цифра отражает все 
превосходство социалистче- 
ского строя над капиталисти
ческим^

Недавно газеты опубликова
ли Указ Президиума Верхов
ного Совета СССР о ' награж
дении орденами и медалями 
СССР р^очих, инженерно- 
технических работников и 
служащих, наиболее отличив
шихся при строительстве и ос
воении первой очереди нефте
провода Аленсандроеское — 
Анжеро-Судженск. Высокая 
оценка труда строителей и 
н^тянкков окрыляет на но
вые трудовые подвмгн труже
ников томского севера.

Из Стрежевого пришло со
общение о том, что в канун 
56-й годовщины Великого Ок
тября коллективом треста 
«Томскнефтестрой» завершеи 
годовой план. Обеспечен 
ввод в эксплуатацию важней
ших объемов на сумму свыше 
8 миллионов рублей. Встреч
ные планы 1974 года принима
ют бригады Стрежеаского ул- 
равленив буровых работ.

Встречные планы — новый 
патриотический почин передо
вых коллективов страны. Он 
нашел горячий отклик у томи
чей. Встречные планы приня
ли коллективы Асиновского 
гормолэавода. Томского заво
да режущих инструментов и 
многие другие.

1973 год стал годом триум
фа международной политики 
нашего государства. Благодаря 
ленинской политике, последо
вательно проводимой Цент
ральным Комитетом Коммуни
стической партии Советского 
Союза, в мире достигнуто ос
лабление международной на
пряженности.

Томичи горячо одобряют 
мудрую политику партии и на 
заботу о мире отвечают удар
ным трудом.

По законам логикм общее 
неминуемо отражается в ча
стном. 1>азвитие образования в 
стране наглядно предстает на 
п|ммере нашей области. В ней 
6 вузов, 19 техникумов, в 
общеобразовательных школах 
учится 136 тысяч детей, в учи
лищах профтехобразования —  
более 10  тысяч юношей и де
вушек.

3 декабря состоялись пе
реговоры между членом По
литбюро ЦК КПСС, минист
ром иностранных дел СССР 
А. А. Громыко и министром 
иностранных дел и по делам 
содружества Великобрита
нии сэром Алеком Дугла
сом-Хьюмом, находящимся в 
Москве по приглашению 
Советского правительства с 
официальным визитом.

В обстановке взаимопоннь

в социалистическом общест
ве действует принцип, провоз
глашенный К. Марксом: «Нет 
прав без обязанностей, нет 
обязанностей без прав». Это 
сочетание видно в любом 
проявлении нашей д е й т и -  
тельности. Возьмем образова
ние. Каждый имеет, право по
лучить его и каждый обязан 
иметь его сегодня а пределах 
не менее, чем восымг клас
сов, а завтра -т  десяти. У 
каждого члена нашего общест
ва есть право на труд и каж
дый член общества обязан 
трудиться по принципу: «Кто 
не работает, тот не ест».

Гарантируя права, Констн- 
туция СССР налагает на граж
дан СССР и ответственность 
перед обществом. Речь идет 
прежде всего о защите Роди
ны, о соблюдении трудовой и 
государственной дисциплины, 
об исполнении советских зако
нов.

Пятьдесят с ли ш тм  пет то
му назад В. И. Ленин сказал: 
«Государство это—мы». Эти
ми словами он выразил чувст
ва трудящихся, утвердивших 
свою Советскую впасть и осо
знавших себя хозяевами стра
ны.

С годами это чувство хозяи
на страны окрепло, и ныне 
оно, как никогда, стало дви
жущей силой нашего общест
ва.

ПЕРЕГОВОРЫ А.А, ГРОМЫКО С А. ДУГЛАСОМ-ХЬЮМОМ
мания й откровенности был 
рассмотрен ряд актуальньцс 
международных проблем, а 
также вопросы, касающиеся 
развития двусторонних со
ветско-английских отноше
ний.

Сэр Алек Дуглас-Хьюм 
возложил венок к могиле 
Неизвестного солдата у, 
Кршлевской стены.
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В ПОЛИТБЮРО ЦК КПСС, ПРЕЗИДИУМЕ ВЕРХОВНОГО 
СО ВЕТА СССР,  СО ВЕТЕ М И Н И С Т Р О В  С С С Р

ОБ ИТОГАХ ВИЗИТА ТОВАРИЩА 
Л. И. Б Р Е Ж Н Е В А  В

Политбюро ЦК КПСС. 
Президиум Верховного 
Совета СССР, Совет Ми
нистров СССР рассмотре
ли , итоги официального 
дружественного визита 
Генерального секретаря 
ЦК КПСС товарища Л. И. 
Брежнева в Республику 
Индия, полностью одобри
ли деятельность товарища 
Л. И. Брежнева по разви
тию дружественных совет
ско-индийских отношений, 
по осуществлению приня
той XXIV съездом КПСС 
Программы мира. Визит, 
проходивший в обстановке 
массовой демонстрации 
дружбы индийского наро
да к Советскому Союзу, 
поднял советско-индий
ские отношения, базирую
щиеся на прочной основе 
Договора о мире, дружбе 
и сотрудничестве между 
СССР и Индией, на более 
ВЫСОКУЮ ступень.

Политбюро ЦК КПСС, 
Президиум Верховного 
Совета СССР и Совет Ми
нистров СССР с большим 
удовлетворением отмеча
ют важное значение под
писанных во время визита 
товарища Л. И. Брежева 
в Индию документов, ко
торые дают новый им
пульс развитию тесных 
дружественных отношений 
между двумя странами на 
благо их народов. Особое 
место среди них занимает 
совместная советско-ин
дийская декларация. 
Значение этого документа 
состоит в том, что он раз
вивает основные принци
пы отношений между 
СССР и Индией и опреде
ляет главное направление 
сотрудничества между 
двумя странами. Деклара
ция была с большим одо
брением встречена и в Со
ветском Союзе, и в Ин
дии, поскольку она отве
чает коренным интересам 
народов обеих'стран, яв
ляется важным фактором 
укрепления мира и безо
пасности в Азии и во всем 
мире.

Большое значение име
ет подписанное во время 
визита соглашение о даль
нейшем развитии эконо
мического и торгового со

трудничества между СССР 
и Индией, которое опреде
ляет направление взаимо
выгодного плодотворного 
экономического сотрудни
чества на длительный пе
риод. Плодотворное тор
гово-экономическое со
трудничество, основанное 
на принципе равенства и 
взаимной выгоды, являет
ся важным фактором как 
для экономики Советского 
Союза, так и для укрепле
ния экономической само- 
стояте.тьности Индии, иду
щей по пути национально
го возрождения и расши
рения социальных преоб
разований.

Политбюро ЦК КПСС, 
Президиум Верховного 
Совета СССР, Совет Ми
нистров. СССР высоко 
оценивают результаты пе
реговоров товарища Л. И. 
Брежнева с И. Ганди по 
международным вопро
сам. В ходе этих перего
воров было подтверждено 
совпадение взглядов по 
широкому кругу актуаль
ных международных про
блем современности. Со
ветский Союз й Индия 
подтвердили свою реши
мость и впредь прилагать 
усилия и разрядке напря
женности, считая, что оз
доровление меткдународ- 
ного климата может и дол
жно давать реальные 
практические плоды всем 
странам мира, большим и 
малым, развитым и разви
вающимся. Советский Со
юз и Индия высказались 
в пользу прекращения 
гонки вооружений, дости
жения всеобщего и пол
ного разоружения, подго
товки всемирной конфе
ренции по разоружению, 
а также за скорейшую и 
полную ликвидацию остат
ков колониализма и ра
сизма.

В ходе переговоров сто
роны с новой силой под. 
черкнули убежденность в 
том, что существующие в 
Южной Азии спорные про
блемы могут и должны ре
шаться посредством пере
говоров между заинтере
сованными странами без 
какого-либо вмешательст
ва извне.

Политбюро ЦК КПСС, 
Президиум ' Верховного 
Совета СССР и Совет Ми
нистров СССР с удовлет
ворением отмечают поло
жительные результаты 
широкого обмена мнения
ми, состоявшегося во вре
мя переговоров в Дели по 
проблемам Азии. Совет
ский Союз, две трети тер
ритории которого расдрло- 
жены в Азии, и крупное 
азиатское государство Ин
дия глубоко заинтересова
ны в сохранении мира и 
стабильности в это.м рай
оне, основанных на совме
стных усилиях азиатских 
государств.

Итоги визита товарища 
Л. И. Брежнева в Индию 
целиком и полностью от
вечают выдвинутой ап- 

, рельскйм Пленумом ЦК 
КПСС задаче доби
ваться того, чтобы достиг
нутые благоприятные пе
ремены в международной 
обстановке приобрели 
необратимый характер.

Визит товарища Л. И. 
Брежнева и его результа
ты получают единодушное 
одобрение народов Совет
ского Союза и Индии, ко
торые видят в нем яркую 
демонстрацию нерушимой 

’ советско-индийской Друж
бы. Этот визит находится 
в центра внимания между
народной общественности, 
политических и государст
венных кругов многих 
стран, он вызвал широкий 
положительный отклик, 
одобрение н поддержку.

Высоко оценивая итоги 
визита товарища Л. И. 
Брежнева в Индию, По
литбюро ЦК КПСС, Пре
зидиум Верховного Сове
та СССР и Совет Мини
стров СССР вновь под
тверждают, что Советский 
Союз будет идти путем, 
намеченным Программой 
мира, принятой на XXIV 
съезде КПСС. Советский 
Союз будет и впредь опи
раться на братские друж
бу н сотрудничество с со
циалистическими страна
ми. развивать отношения 
со всеми миролюбивыми 
государствами.

В С О В Е Т Е  М И Н И С Т Р О В  Р С Ф С Р
в  Совете Министров 

РСФСР состоялось совеща
ние, в котором приняли уча
стие председатели Советов 
Министров автоно.мных рес
публик, крайисполкомов, 
облисполкомов, министры 
сельского хозяйства, началь
ники управлений сельского

хозяйства н Объединений 
совхозов автономных рес
публик, краев и областей, 
руководящие работники ря
да республиканских мини
стерств и ведомств.

На совещании были рас
смотрены предварительные 
итоги 1973 сельскохозяйст

венного года и меры по 
увеличению производства и 
заготовок продуктов Сель
ского хозяйства в 1974 году.

На совещании выступил 
кандидат в-члены Политбю
ро Цк КПСС, Председатель 
Совета Министров РСФСР 
М. С. Соломенцев.
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ГОРЯЧИЙ ПРИВЕТ УЧАСТНИКАМ
Раньше срока

Коллектив цеха прупсо- 
вых автоматов подшитшко- 
вого завода на два- дня 
раньше срока завершил 
план 11 месяцев. Его но
ябрьские показатели по ко
личеству выпущенной про
дукции — 100,7 проценте, 
по товарности — 103,5 про
цента. Пересмотрев ранее 
принятые обязательства, 
рабочие передового цеха 
решили выполнить годовой 
план не 27, а 25 декабря.

Лучшие операторы, ста
ночники А. Никиенко, 
Ю. Витрук, В. Плюснин и 
другие твердо держат ра
бочее слово ниициаторов 
соревнования на предприяг 
тии.

В. ШУРХОВЕЦКИЙ, 
старший электрик 
цеха прутковых автома

тов ГПЗ-5.

АСУ на заводе
На заводах «Сибэлектро- 

мотор» и электроламповом 
работает большая группа 
сотрудников Свердловского 
проектного института ав
томатизированных с и т м  
управления. Этому коллек
тиву поручено проектиро
вание и внедрение в про
мышленную эксплуатацию 
АСУ двух томских заводов.

Сейчас свердловчане 
проводят обследование 
площадей предпртмтмя для 
определения задач по 
функциональным поДсисте- 
мам.

АСУ «СибэлектромоторВв 
будет представлять систе
му яфмленмя с

нием. современных автома- 
тических средств' обработки 
дгтиых (ЭВМ «Минск-32», 
устройств накопления ото
бражения, регистрирующих 
устройств) и экмюмиио-мв- 
темати'ческих методов для 
регулярного решения ос
новных задач управления 
производственно - хозяйст
венной деятельностью 
предприятия.

Главный -.инженер проек
та—К.'А . Ррговскнй. К кон
цу 1975 года будут подго
товлены. рабо<же чертежи, 
а сдача АСУ в промышлен- 
иую эксплуатацию заплани
рована в четвертом квар
тале 1976 года.

, В. РЕДЬКИН, 
настройщик цеха № 1 
завода' «Сибэлектромо- 

тор».

Месячник 
ударного труда

Принимает
комиссия

На заводе математиче
ских машин по инициативе 
комитета ВЛКСМ объявлен 
месячник ударного труда 
среди комсомольцев и мо
лодежи предприятия. Повы
шенные обязательства при
няли все комсомольские 
организации. Итоги сорев
нования будет постоянно 
подводить смотровая ко
миссия. О том, как идут де
ла, расскажут ежедневные 
«молнии». '

Сейчас лучшим комсо
мольским коллективом с<ш- 
тается организация цеха 
№  3 (секретарь — 3. Кре- 
мер).

А. ТЕМИРОВ, 
свярепрь. KOMNTeni 
ВЛКСМ aiaeofla маггеняа 

тических машин.

Рабочая комиссия начала 
прием в эксплуатацию пер
вой очереди пускового 
комплекса карандашной 
фабрики. Уже сданы почти 
километровая теплотрасса, 
тепловой пункт, трансфор
маторная подстанция, цен
тральный распределитель
ный пункт электроенабже- 
ния, склад горюче-смазоч
ных материалов, бассейн 
для оттаивания бревен и 
другие объекты.

Сейчас коллективы строи
тельного управления № 3 м 
управления отделочных ра
бот готовят к сдаче адми
нистративно-бытовой кор
пус фабрики — трехэтаж- 
ное здание, где разместят
ся все технические службы.

Я. ЛИ,
бригадир комплексной 
бригады СУ-3 «Томск- 
промстрояя, депутат 
Кировского райсовета.

Гудки над Кетью
Сегодня в пять часов 

утра на стмщии Кеть — ко
нечной точке железной до
роги Асино — Белый Яр— 
раздался первый гудок теп
ловоза. Во временную экс
плуатацию сдан последний, 
восемиадцатикилометровый 
перегон Саижнк — Кеть. 
Мне щипала честь провести 
по нему первый грузо-пас
сажирский поезд отдела 
времеияой эксплуатации

ги. Народнохозяйственным 
грузам для лесозаготови
тельных и других предприя
тий Верхнекетекого района 
открыта зеленая улица.

Это — большая трудовая 
победа коллективов строи
тельно-монтажного поезда 
№ 338, мостолоезда № 804, 
а такжё мехколонны № 64 
из строительно-монтажного 
поезда № 501. Особенно 
хорошо трудятся на стан
ции Кеть бригада плотни
ков во главе с Л. Кудряв
цевым, бригада монтеров 
пути, механизаторы во гла
ве с прорабами А. Дзюбой 
и А. Чегиным. Большой 
объем земляных работ вы
полнили минувшим петом 
студенческие строительные 
отряды из Белоруссии.

М. КОЛЕСНИКОВ, 
машинист тепловоза.

а бригада И. Даниленко — 
750 кубометров.

Коллектив Большеюисим- 
екого лесопункта решил в 
декабре ликвидировать от
ставание, допущенное в 
первом квартале, и /спеш
но выполнить годовое обя
зательство.

А. ДОКУНИН, 
секретарь парткома 
Лайского леспромхоза.

П е р е ш л и  
на укрупненные

регуляркое дам- 
t «о  всей «]ж се дцро-

Коллектив Лайского лес
промхоза план минувшего 
месяца завершил на 4 дня 
раньше срока. Среди лесо
пунктов лучше других по
работал Большбюксннский. 
Отлично трудится здесь ва- 
лочно-трелевочная бригада 
коммуниста А. Баркова. С 
5 ноября она реорганизо
вана в укрупненную. Ее 
ежедневная выработка — 
170 кубометров при плане 
128. Бригада И. Басманова 
также стала укрупненной. 
За 26 дней она дала на 220 
кубометров больше плана.

Среди погрузочных отпн- 
чипась бригада Ф. Пшепгова. 
Сверх месячного плана она 
отгрузила 600 кубомечров.

У ч а т с я  
к о м а н д и р ы  
среднего звена

Стальная магистраль 
№я не(|)тяников

3 декабря уложены по
следние рельсы на трассе но
вой почти 700-километровой 
железнодорожной магистра
ли Тюмень —- Сургут — 
Нижневартовск, ‘ Встреча 
двух отрядов строителей, 
двигавшихся навстречу друг 
другу, произошла на 575 
километре. В месте стыка и 
был забит традиционный 
«серебряный костыль».

Первенцы Прибрежного

в совхозе «Дубровский» 
Кожевниковекого района 
работает школа экономики 
и управления сельскохр- 
зяйственным промзводст- 
вом, в которой занимаются 
руководители среднего зве
на.

На днях состоялся семи
нар о научной организации 
труда в совхозах и колхо
зах. Провел его пропаган
дист П. Т. Емельянов. Ак
тивно участвовали в семи- 
наре и показали глубокое 
понимание вопроса управ
ляющий Терсалгайсиим от- 
делекием Э. Е. БаумгарДт, 
бригадиры тракторных 
бригад Н. А. Кольцов н 
М. И. Михайлов. После се
минарского занятия была 
прочитана лекция «Новые 
технические методы веде
ния земледелия и ярмотне- 
водстпа».

RX ПЯиИН. 
сетфехарь парлюм» «oi^ 
хоза аДубровошй» рсо-

На окраине Хабаровска 
встали три многоэтажных 
белокаменных дома. Это 
первенцы нового жилого 
микрорайона Прибрежный. 
Около 25 гектаров займут 
его кварталы, где справят 
новоселье почти девять ты
сяч хабаровчан.

ф лииная-20>
Так в честь 20-летая ос

воения целинных земель на
зван новый сорт сильной 
яровой пшеницы, принятый 
для государственных испы
таний на полях Северного 
Казахстана, Алтая и Сиби
ри. Новый сорт выведен в 
Шортандах (Целиноград
ская область) группой селек
ционеров Всесоюзного науч- 
йо-исследовательскогр ин
ститута зернового хозяйства 
под руководством кандидата 
сельскохозяйственных наук 
В. И. Кандаурова.

По. данным зональных ис
пытаний, йгроведенных на 
полях северных областей Ка
захстана, новый сорт по уро
жайности яровышает «бо* 
зеячувскух>1> от дву* до 
т  цевтаеров В8 гектаре. 
Кроме « го . <цеавшкш-20»' 
более устойчива против 
{пкавчщщ.

П А С а .

1
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КРАСНОЕ ЗНАМЯ: -5 декабря 1973 года

Г АЗЕТА опубликовала интересную статью на 
актуальную тему. Чаще всего под этой статьей 
стоит подпись не профессионального журнали
ста. а фамилия рабочего, колхозника, ученого, 
инженера, студента. В опоре на рабселькоров
ский актив — сила прессы, ее правдивость, ее 

народность и ленинские традиции.
Движение рабселькоров обязано своим рожде

нием В. И. Ленину. Создавая большевистскую пе
чать, он учил вести ее таким образом, чтобы в 
каждо.м печатном органе на пяток постоянно пишу
щих литераторов было пятьсот и пять тысяч коррес
пондентов из народа.

Сегодня армия рабочих и сельских корреспонден
тов страны насчитывает около 6 миллионов чело
век. Только в нашу газету постоянно пишут сотни 
Передовых рабочих, колхозников, представителей 
интеллигенции. Многие десятки из них всегда в 
курсе редакционных дел и планов, тесно связаны с 
отделами редакции, несут в 
газету собственные мысли и 
ценные предложения товари
щей по труду, выступают не 
только в роли авторов, но и 
организаторов.

И если «Красное знамя> 
широко распространяет опыт 
комплексных бригад и ■ вах
товый метод лесозаготовок, 
если соревнование тружени
ков города и села в третьем, 
решающем году пятилетки освещается более опера
тивно, если многие нравственные проблемы звучат 
с газетных полос страстно и оставляют в душе чи
тателей добрый след,—во всем этом заслуга людей 
высокого долга, наших общественных помощников.

Среди тех, кто систематически выступает в газете 
по животрепещущим вопросам производства, комму
нистического воспитания,—токарь завода «Сибэлек- 
тромотор* Виктор Иванович Сомов, доярка совхоза 
«Октябрь» Томского района Таисия Александровна 
Пучкова, токарь Томского манометрового завода, 
секретарь цеховой парторганизаций Валентин Алек
сеевич Курилов, бригадир СУ-3 треста «Томскпром- 
строй» Александр Федорович Паяьков, буровой ма
стер из Стрежевого, лауреат Госчдарственной пре
мия СССР Василий Григорьевич Калиничук и мно
гие другие.

Полмесяца назад исполнилось 50 лет со дня за
вершения работы Первого Всесоюзного совещания 
рабкоров. ЦК КПСС принял по этому поводу специ
альное постановление. В этом документе отмечено, 
что за полвека движение рабочих и сельских кор- 

■ респондентов укрепилось организационно и превра
тилось в большую общественно-политическую силу, 
что активисты прессы каждодневно вносят свой 
вклад в решение тех грандиозных задач, которые 
определены XXIV съездом партии.

Всюду по стране проходят сейчас совещания и 
слеты рабселькоров. Завтра такой областной «лет 
состоится и в Томске. Это не парадный сбор по по
воду полувекового юбилея добровольцев печати. 
Разговор пойдет на деловой основе, очень принци
пиально и ответственно. Красной нитью должна 
пройти через все выступления — рабселькоров, се
кретарей парткомов, журналистов — одна мысль: 
какие принять меры для дальнейшего подъема бла
городного Движения активистов печати.

Факты говорят, что яе все руководители — хо
зяйственные и партийные — глубоко осозна.тн, что 
стремление рабселькоров печататься — это одно из 
действенных проявлений трудовой и политической 
активности, форма их участия в управлении делами 
общества. Оттого в ряде коллективов еще недостает 
заботы об этих людях, оттого нередко появляются в 
редакциях областных, районных, многотиражных га
зет формальные отписки, а не деловые ответы о 
принятых мерах после критики в печати.

В конце 20-х годов кулацкие обрезы целились в 
спину многих партийных активистов, в том числе и 
в селькоров. Сегодня труд общественного коррес
пондента безопасен и почетен. Но всегда ли радо
стен? Он будет таким всюду, если коммунисты бу
дут давать твердый, принципиальный отпор тем, 
кто зажимает критику, если работники редакций, 
партийные комитеты, все партийные организация 
станут сообща бороться за высокую действенность 
слова рабселькора, за решительное устранение не
достатков, вскрытых газетой, создадут все условия 
для творческого участия все новых и новых людей 
в работе советской прессы, радио, телевидения.

Дел. полезных и неотложных, у общественных 
корреспондентов нашей области много. Но силы их 
подчас разрознены, во многих районных редакциях 
распались нештатные отде.чы, на некоторых заводах 
и в совхозах перестали действовать рабселькоров
ские посты. Редакциям газет следует поднять уро
вень массовой работы.

Сегодня особенно важно писать на производствен
ные темы так, чтобы в центре внимания был тру
женик, участник социалистического соревнования. 
Именно рабселькоры призваны всесторонне, глубо
ко освещать жизнь трудовых коллективов, работу 
общественных организаций, ярко писать о комму
нистическом воспитании, учебе, досуге, быте своих 
товарищей по профессии, смело обличать недостат
ки. вскрывая природу антиобщественных проявле
ний. Не только сигнализировать, но проникать в 
суть явлений, не только пылать страстью гнева, но 
и предлагать пути для устранения зла, самому пока
зывать пример борьбы со’ всем отживающим — 
только такая позиция годится сегодня. Только она 
и дает право сказать о рабселькоре; пишет со зна
нием дела.

Массовые рейды под девизом «Рабочей минуте— 
строгий счет», борьба за высокое качество изделий, 
движение за экономию и бережливость, против бес
хозяйственности, создание в коллективах обстанов
ки нетерпимости для пьяниц, хапуг, лодырей, рото
зеев — эти и многие другие задачи рабселькоры 
выполнят тем успешнее, чем заботливее будут их 
учить горкомы, райкомы партии, работники редак
ций, радио и телевидения. А учеба нужна Саман 
разносторонняя — политическая, экономическая, 
изучение проблем журналистики.

Посвятить весь жар своего сердца, всю энергию 
таланта благородному делу коммунистического 
строительства — почетный долг каждого рабочего 
и сельского корреспондента, всех активистов печа
ти нашей области.

Передовик, рационализатор, активист
в  нашу многотиражную 

газету «Томский кабель
щик» часто пишет Анатолий 
Иванович Баженов. Работает 
он в цехе шахтных кабелей 
бригадиром слесарей-ре- 
монтников. Работает отлич
но.

На завод Баженов пришел 
четырнадцатилетним подро
стком в 1942 году. Потому 
хорошо знает все производ
ство. И на производстве все 
знают его: Анатолий Ивано
вич — лучший рационали
затор области; побывал в

этом году на IV Всесоюзном 
съезде рационализаторов и 
изобретателей в Москве. 
Только с 1959 года внедрено 
173 его предложёния, от ко
торых предприятие получило 
68.500 рублей экономии. Ба
женов выучил целую армию 
слесарей, охотно помогает 
внедрять предложения това
рищей.

Анатолий Иванович—член 
парткома объединения «Сиб- 
кабель». Завод для него — 
второй дом. И он хочет, что

бы этот его дом был луч
шим.

Если Анатолий Иванович 
видит недостатки в работе, 
он не пройдет мимо. Пози
ция обывателя «моя хата С 
краю» глубоко противна
ему. Коммунист Баженов
понимает, что из мелочей 
складывается большое, и 
добивается устранения недо
статков.

А. И. Баженов ■— актив
ный рабкор многотиражки. 
Он считает газету важней
шим средством воспитания

коллектива, распространения 
передового опыта. За послед
нее время в «Томско.м ка
бельщике» помещены его 
статьи: «Больше инициативы 
и творчества» (о недостатках 
в организации .соревнования 
в цехе), «За все в ответе» 
(о ро4и коммуниста в жизни 
коллектива), «Выть хозяи
ном производства» (о гордом 
звании рабочего).

Особенно острыми, злобо
дневными бывают его крити
ческие выступления. Так, в 
корреспонденции а культуре

на производстве он пишет, 
что мешает цеху ритмично 
работать, указывает недо
статки в организации труда, 
требует улучшения условий!

Анатолий Иванович не бо
ится «выносить сор из из
бы». Он не страдает «квас; 
ным патриотизмом», побор
ники которого стремятся 
скрыть недостатки, показы
вать только свои достиже
ния. Анатолий Иванович 
становится члено.м рейдовой 
бригады «Красного знаме
ни», которая в начале этого

года проводила рейд «Рабо
чей минуте — строгий счет» 
на нашем предприятии. 
Бригада вскрыла крупные 
резервы повышения произво
дительности труда, рацио
нального использования ра
бочего вре.мени.

Рядом с Анатолие.ч Ива
новичем работают его учени
ки. те, ко.му он стремится пе
редать не ‘только свое ма
стерство, но и свою большую 
заинтересованность з общем 
успехе, свою, нетерпимость к 
тому, что мешает нашему 
движению вперед.

Е. ГЛОТОВА, 
отв. секретарь многоти
ражной газеты «Том

ский кабельщик».

Наш главны й кор р еспондент
РЙВКОР ВЫСППИЛ. 4J0 ИЗМЕНИЛОСЬ?
ЕДИНИЧНОЕ СТАНОВИТСЯ МАССОВЫМ

Я не мыслю .своей жизни 
без свежего номера газеты. 
И дело, конечно, не только 
в новостях, которые мы уз
наем каждое утро. Привыч
ка регулярно читать газету 
складывается из более глу
бокой потребности жить про
блемами нашего города, на
шей области и страны. У 
каждого читателя свои за
просы, своя, любимая им, 
тематика. Мне, заводскому 
рабочему, не безразлично 
все, что имеет отношение к 
экономике, к организации 
соревнования.

В этом году коллектив на
шего заготовительного цеха

заключил договор о социа
листическом соревновании с 
цехом прутковых автоматов 
подшипникового завода. В 
сентябре газета «Красное 
знамя» опубликовала статью 
старшего электрика, предсе
дателя цехкома соревнующе
гося с нами коллектива В. 
Шурховецкого ' «Рабочая 
дружба». Здесь была напеча
тана и моя статья «Союз 
практики и теории».

В этих материалах был 
^бобщея опыт подшипников- 
цев по организации соревно
вания между бригадами. Мы 
узнали, что уже в сентябре

многие из них работали в 
счет будущего года. Моя 
статья была посвящена лич
ным комплексным планам 
повышения производитель
ности труда. Сам по себе 
факт обмена опытом двух со
ревнующихся коллективов на 
страницах газеты—явление 

обычное. Я же хочу сказать 
о другом, о том, что всякое 
сообщение на страницах пе
чати получает большой резо
нанс. Личными комплексны
ми планами, которые есть на 
нашем заводе, заинтересова
лись рабочие промышленных 
предприятий Томска. Меня

пригласили рассказать о них 
на электроламповый завод, 
наш опыт стал достоянием 
мастеров многих промыш
ленных предприятий.

Сейчас комплексные пла
ны повышения производи
тельности труда получили 
постоянную прописку на на
шем заводе. Причем явле
ние это из единичного стано
вится массовым.

Бее это очень хорошо. 
Комплексные планы -повыше
ния производительности тру
да стали необходимостью. Б 
них заложена перспектива 
роста квалификации рабо

чих, они мобилизуют твор
ческую активность инжене
ров, потому что такой план—• 
это союз теории и практики. 
И все-таки пропаганда пере
дового начинания на нашем 
заводе недостаточна.

Первый этап освоения но
вого уже прошел. Сейчас на
до объединить все усилия, 
создать какой-то координаци
онный цейтр, куда бы вошли 
ведущие специалисты заво
да. Комплексные планы 
должны учитывать перспек
тиву развития предприятия, 
должны стать насущной по
требностью производства.

Б социалистическом сО;

ревновании, развернувшемся 
в третьем, решающем году 
пятилетки, накоплен боль
шой опыт. И мне, читателю 
«Красного знамени», всегда 
интересно сравнить положе
ние дел на нашем предприя
тии с тем, что происходит на 
других. Жизнь постоянно 
движется вперед, и газета 
позволяет нам быть не толь
ко в гуще событий, но и са
мим стать их участниками. 
Наш опыт становится досто
янием других, опыт товари
щей мы используем v себя.

В. АНДРИЕНКО, 
рабочий’ завода режущих 

инструментов.

В ОТВЕТЕ КАЖДЫЙ
В августе я выступил в га

зете «Красное знамя» с кор
респонденцией «Строитель
ству — высокое качество». 
В ней подчеркивалось, что 
за качество строительно
монтажных работ ответствен 
каждый, будь то рабочий 
или командир производства. 
Я привел ряд примеров, ког
да халатность, пониженный 
спрос рождали переделки, 
перерасходы материальных 
ценностей.

Факты и примеры не ос
тались незамеченными.
Разговор на страницах

газеты продолжили глав
ный инженер треста «Орг- 
техстрой» Ж. М. Ка- 
нушина, начальник отдела 
областной прокуратуры В. С. 
Цой, начальник отдела 
Стройбанка В. С. Пручков- 
ская, главный архитектор 
области Л. В. Распономарев, 
другие специа.листы. Однако 
свою точку зрерия не выска
зали пока рабочие, проектан
ты, научные работники.

В редакцию пришел ответ 
территориального управле
ния строительства. Меня по
знакомили с ним. Сообщает

ся, что управление разрабо
тало конкретные мероприя
тия по улучшению качества 
работ. В частности, создана 
инженерная инспекция, про
водится смотр-конкурс, орга
низованы школы передового 
опыта, внедряется прогрес
сивная форма хозяйственно
го расчета — бригадный 
подряд. При выдаче техни
ческих условий на проекти
рование предусматриваются 
новые долговечные и высо
кокачественные материалы: 
алюминий, щитовой паркет, 
линолеум, различны^ плас

тики. Руководство считает, 
что выполнение этих и дру
гих мер позволит значитель
но улучшить качество строи
тельно-монтажных работ.

Помнится, я писал в этой 
корреспонденции о низком 
качестве кровельных работ. 
Смысл сводится к тому, что 
наклейка рулонного ковра 
нередко делается неграмот
но, последовательность опе
раций не выдерживается, 
швы в асфальтовых и цемен
тных стяжках выполняются 
неправильно.

Трест «Оргтехстрой» и

территориальное управление 
провели занятие (сразу ска
жу, полезное) школы передо
вого опыта по кровельным 
н гидроизоляционным рабо
там на базе нашей бригады.

Передовая технология 
кровельных работ должна 
найти широкое распростри- , 
нение. К сожалению, новое, 
передовое не всегда находит 
поддержку в тресте «Томск- 
промстрой» и, если быть са
мокритичным. у нас, ра
бочих.

Качество строительства 
включает в себя комплекс

проблем, разрешение кото
рых зависит от общих уси
лий большого коллектива 
строителей, специалистов, 
научных работников и работ
ников проектных органи
заций.

А сдвиги, безусловно, 
есть. Об этом свидетельству
ет то, что в актах государ
ственных комиссий все чаще 
при приемке объектов в экс
плуатацию появляются оцен
ки «хорошо» и «отлично».

А. ПАНЬКОВ, 
бригадир СУ-3 треста 

«Томскпромстрой».

СИГНАЛ В ДЕЙСТВИИ
В печати мы видим на

дежного помощника и совет
чика. Приведу такой пример. 
Нынче в начале уборочной 
страды в нашем колхозе 
плохо шло дело. В хорошую 
погоду комбайны часто про
стаивали из-за плохой орга
низации работы автомобиль
ного отряда. Да и в комбай
новом отряде не было поряд*’

ка. Руководители не побеспо
коились о горячем питании. 
Партийная и профсоюзная 
организации не ^организова- 
ли социалистическое сорев
нование тружеников полей. 
На наши за.мечания в колхо
зе мало обращали внимания: 
подождите, дескать, настро
имся и все наладим. А вре
мя идет. Тогда мы собрались

и написали в нашу районную 
газету «Сельская правда». 
Ждать долго не пришлось. К 
нам приехал корреспондент 
Виктор Яковлев, проверил 
все на месте. В очередном 
номере газеты к нашему 
письму были даны подроб
ные комментарии, где указа
ны виновники медленного 
развертывания уборки уро

жая. Печатное слово дейст
вует очень сильно. Сразу же 
был наведен порядок. Отре
гулировали работу автотран
спорта, в поле стали достав
лять горячую пищу. Партий
ный ко.митет разработал ус
ловия соревнования, итоги 
работы стали регулярно под
водиться. Прямо скажем; га
зета крепко нам помогла.

Районная и областная га
зеты совместно с народными 
контролерами часто прово
дят рейды по колхозам, сов
хозам, стройкам и промыш
ленным предприятиям.
Действенность этих матери
алов велика.

XXIV съезд КПСС отме
тил необходимость дальней
шего улучшения работы га

зет, повышения оперативно
сти и действенности их вы
ступлений. А это во много.м 
зависит от того, с какой ак
тивностью будут действовать 
рабочие и сельские коррес
понденты.

П. ЛУКАШЕНКОВ, 
механизатор колхоза 
имени Кирова Зырян

ского района.

л я ш я в н н
Стенгазета «Спираль» це

ха М 25 считается одной из 
лучших на электроламповом 
заводе. В ^каждом номере 
можно найти и интересный 
материал иа злободневную 
тему, и экономический обзор 
деятельности коллектива за 
последний период, н теплые 
слова о передовиках произ
водства.

Много лет бессменным ре
дактором стенгазеты «Спи
раль» является Е. П. Вью
гова, она же активный раб
кор многотиражной завод
ской газеты «Лампочка 
Йльича».

НА СНИМКЕ: очередным 
выпуском стенгазеты заняты 
(слева направо) Н. В. Бес
палько, Л. А. Абрамов, Е. П. 
Вьюгова, Т. В. Родионова, 
Л. А. Дубова, Г. А. Симако
ва.

Фото в. Казанцева.
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По з а д а н и ю  редакции\
и з  З А П И С Н О Й  К Н И Ж К И  Р А Б КОР А

Получил в редакции зада
ние написать о качестве про
дукции Томской обувной 
фабрики. Точнее, о том, как 
вьшолняет коллектив свои 
социалистические обязатель
ства на этот счет. Повод — 
письмо в редакцию жителя 
Юрги Кадочникова. Очень 
расстроен человек. Пишет, 
что с трудом нашел себе по
луботинки — он носит боль
шой размер — берег их, в 
сырую погоду не надевал. 
Но через пять дней отвали
лась подошва. Ботинки — 
изделие.», нашей фабрики.

* * *
Что я знаю о производст

ве обуви вообще и томской 
в частности? Немного. На 
Томской обувной фабрике 
был однажды на экскурсии. 
Глаза «туриста», конечно, 
скользят по поверхности. 
Все кажется таким, как дол
жно быть. В детали вникать 
не приходится.

Вспомнил, что S учебни
ке для школ коммунистиче
ского труда есть раздел о 
качестве продукции. В нем 
нашел очень показательную 
цифру. Если увеличить срок 
носки обуви всего на один 
процент, то в масштабе всей 
страны это равнозначно вы
пуску еще 6 миллионов 
пар обуви без дополнитель
ных затрат и материалов. Пе
речитал в «Правде» поста
новление ЦК КПСС «О ра
боте Министерства легкой 
промышленности СССР по 
выполнению решений Цент
рального Комитета КПСС об 
улучшении качества и ассор
тимента обуви, швейных и 
трикотажных изделий».

* * *
Был на фабрике. Дирек

тор А. Н. Вьюгов встретил 
доброжелательно. Кстати, в 
первые дни моего сотрудни
чества с газетой я всегда 
волновался, как меяя встре
тят. Ведь в моем удостове

рении написано «внештат
ный». Но нигде ни разу не 
почувствовал пренебреже
ния, никто не позволил себе 
отмахнуться, никто не вы
сказал сомнения в компе
тентности рабочего коррес- 

•пондента. Вижу в этом вы
сокий авторитет газеты, до
верие к ней.

Директор назвал две ос
новные проблемы производ
ства—нехватка квалифици
рованных кадров и плохое 
качество сырья. Познакомил 
с планами на 1974 год. 
Главный инженер Т. Рома
новская рассказала об освое
нии новой техники, показала 
образцы моделей, которые 
будут выпускаться в следую
щем году. Многие мне по
нравились. Видно, что до
стоинство продукции людей 
беспокоит. Впечатление та
кое, что автору письма слу
чайно попался брак.

* * •
...Никогда не забуду свою 

первую корреспондентскую 
командировку за пределы 
завода. Она была недалеко 
— на завод режущих ин
струментов. До той поры все 
задания редакции и предла
гаемые мной темы касались 
нашего цеха или завода. Это 
легче; я знаю людей, произ
водство, проблемы, жизнь 
партийной организации. У 
инстру^лентальщиков было 
много нового. Мне нужно 
было написать о партгруп
орге. В парткоме завода по
советовали повстречаться с 
Валентиной Распопиной из 
второго цеха. Рассказали 
много хорошего о том, как 
она работает с учениками, 
энергична, «болеет» за про
изводство. Во всем этом я 
>Федился. Но .вот работы 
партгруппы яе было замет
но.

Мне, гак секретарю imp- 
тяйной организации, это бы
ло особенно ясно видно. На

участке много проблем,' он 
отстает, а к решению их Ва
лентина коммунистов не 
привлекала, все старалась 
сделать сама. Но это я сей
час все так по полочкам рас
кладываю. А тогда не смог 
выполнить задание редак

ции. Растерялся. Вижу, что 
человек старательный, и пи
сать о недостатках рука не 
поднималась.

Теперь-то понимаю, что 
главное для рабкора—не 
хвалить или критиковать че- 
ловейа, а исследовать дело, 
которым он занимается. Не
достатки проанализировать, 
выяснить их причины, о по
ложительном опыте под
робно рассказать. Словом, 
в .любом случае читатель 
должен что-то извлечь для 
производства или для самого 
себя. С опозданием понял я, 
что у меня была отличная 
тема для выступления: о
роли партгруппы в произ
водственной деятельности 
коллектива.

А может, я тогда был 
просто не готов ее осмыс
лить? В общем, мое первое 
благоприятное впечатление 
на Томской обувной фабрике 
еще надо проверять и прове
рять.

’* * *
Второй день на фабрике. 

Знакомился с планами орг- 
техмероприятий. Удивила их 
мелочность, если так можно 
сказать. Вопросы решаются 
не в комплексе, а ра"5рознен- 
но. Вспомнил подобные пла
ны у нас на заводе и в цехе. 
Они масштабнее. Думаю, 
тут не от характера произ
водства зависит, а от подхо
да к делу. И вот еще осо
бенность. За выполнение ме
роприятий отвечает узкий 
круг людей — руководите
ли". На рабочих, партийных 
собраниях планы не, обсуж
даются. У нас же в цехе 
контроль над ними комму

нисты осуществляют сообща.
То, что я всегда сравни

ваю положение дел в кол
лективах с тем, что есть у 
нас в цехе и на заводе, про
истекает не из тщеславия 
или предвзятости. Просто 
стараюсь искать то, что мо
жно было бы применить и 
у нас. Вот, когда готовил 
материал о работе партий
ной организации третьего 
цеха «Сибэлектромотора», 
узнал, что у них есть советы 
по профилактике правонару
шений в каждом цехе. Рас
сказал об этом в своем пар
тийном бюро. Решили тоже 
создать подобный воспита
тельный орган. Сейчас совет 
работает, руководит им ком
мунист слесарь Г, Перелы- 
гин.

*  *  *

Весь второй день и третий 
встречаюсь с рабочими, тех
нологами, контролерами 
ОТК, руководителями це
хов. Це;?ь своего прихода не 
скрываю. Вообще убедился, 
что скрытничать, хитрить в 
разговорах при подготовке 
материала Не нужно и прос
то глупо. Большинство лю
дей относятся к делу добро
совестно, и сами озабочены 
его улучшением. В газете же 
видят доброго помощника и 
потому не таятся.

*  *  *

Все яснее становится, что 
на фабрике много причин, 
отрицательно влияющих на 
качество продукции, помимо 
тех, о которых говорил ди
ректор. Нет действенной 
формы социалистического 
соревнования, не налажен 
межцеховой контроль, посту
пающие на фабрику сырье и 
материалы, комплектующие 
изделия подвергаются вход
ному контролю лишь визу
ально я т. д. А в общест
венных организациях вопро
сы качества не стали перво
очередными.

Материал собран, и начи
наются мучения. Как спла
нировать или, как говорят в 
редакции, «выстроить» его, 
что из того обилия фактов, 
которыми заполнен блок
нот. отобрать? Но главное, 
чтоб он был предельно объ
ективным, не опирался на 
личные ощущения и эмоции. 
Ведь так или иначе мне 
предстоит оценить труд де
сятков людей.* * *

Корреспонденция опубли
кована. Удивительное дело; 
на газетном листе она чита
ется совсем по-особому. Яс
нее вижу свои промахи. 
Главный из них — надо бы
ло подробнее рассказать о 
недостатках в организации 
социалистического соревно
вания, о роли ИТР в нем.

Ну, а что я извлек из этой 
«командировки» для своего 
цеха, своей партийной орга
низации? К сожалению, по
ложительного, такого, чтоб 
можно было применить у 
нас, ничего. Только силь
нее укрепился в мысли, что 
ни на минуту нельзя ослаб
лять контроль за ходом со
циалистического соревнова
ния в коллективе, совершен
ствовать его гласность.* * *

Первый человек, который 
встретил меня в цехе в день 
выхода номера с моим мате
риалом, был рабочий Федор 
Спраговеций — член ред
коллегии нашей цеховой 
стенгазеты. Он поздоровался 
и пошутил: «Видно, что
обувщик».

В перерыве обязательно 
заходит разговор о газетных 
материалах. В центральной 
печати, в областной газете. 
Стало быть, мне предстоит 
очередной экзамен моих то
варищей.

В . КУРИЛОВ,
янстер в!аяометрового 

завода.
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М. и. Вореводмн живет 
в г. Томске по ул. Степана 
Разина. Он один из тех, кто 
отдал свои силы освоению 
томского севера в годы 
первых пятилеток. В 1927 
году он начинал учителем в 
Александровском районе. 
Их было в то время всего 
9 учителей. Затем работал 
в районном отделе народ
ного образования, инструк
тором, Нарымского окруж
кома ВКП(б). Позднее мно
го лет был секретарем Ча- 
инского и Колпашевского 
райкомов КПСС.

ский», — примечает для се
бя учитель.
‘ Дед Дат встретил привет

ливо, по-русски говорил сво
бодно. «Хорошо — обрадо
вался Михаил, — будет пе
реводить на собрании».

Приезжих усадили, пре
поднесли чашки с темно-ко
ричневой густой жидкостью. 
Попробовал учитель; вкусно.

— Полезно, — кивнул 
Пырчин. — «Варка» назы
вается. Из нутряного рыбье
го жира готовится. Потом 
пили крепкий чай.

...Мы сидим с Михаилом 
Ивановичем Вореводиным у 
него дома. Передо мной че
ловек в очках, с твердо очер
ченным лицо.м. Годы присы
пали волосы серебристым 
инеем. Речь его неторопли
ва. Я пытаюсь представить 
его молодым парнем, учите
лем, который не побоялся 
уехать в нарымскую глухо
мань, чтобы проводить в 
жизнь политику партии и мо
лодой Советской власти. 
Мысленно прикидываю — 
нынче мы отмечали 56-ю го
довщину Великого Октября. 
Сколько же было тогда? 
Всего 10 лет после револю- 

! ционного вихря. Да, тогда 
все только еще начиналось, 
и многое, что сегодня стало 
обыденным, было далекой 
и прекрасной мечтой, буду
щим.

Михаил Иванович переда
ет мне несколько тетрадных 
листков.

— Вот тут описал, с чего

М . В ореШ т А Ч А Л О
В юртах селькупов без

людье и тишина, будто все 
вымерло. Пусто в жилищах. 
Только лежат у входа мед
вежьи черепа, охраняют без 
хозяев очаги от злых духов 
и дурного человека. Все от 
мала до велика на промысле 
рыбы, «жируют». Если ре 
знаешь, где стоят запоры, 
хоть век ищи людей по об
ским просторам, рукавам и 
речкам — ни в жизнь не 
найдешь. Но у молодого учи
теля надежный проводник— 
председатель Пырчинского 
сельсовета. И фамилия у не
го тоже Пырчин. Пробира
ются они вот . уже целый 
лень на обласке к Пиковско- 
му Егану.

— Далеко ли еще?—спра
шивает учитель.

— Трубку выкурю, и там 
будем, — успокаивает Пыр
чин.

И верно, вскоре за одним 
из плесов пахнуло дымом 
костра, залаяли собаки, учи
тель увидел на берегу что-то 
вроде чумов-вре.мянок — 
одни закрыты шкурами, дру
гие— берестой: в них лишь 
от непогоды укрыться. От
дыхать некогда—рыба идет; 
прозеваешь—-с пустыми ру
ками в поселок вернешься.

— Дед Дат, старший 
здесь, — подводит Пырчин 
учителя к высокому статно
му старику.

«Светлый, совсем как рус-

мы начинали тогда на том
ском севере.

«В 1927 году в Алексан
дровском районе было 7 
школ, в которых работали 9 
учителей, и одна больница в 
райцентре. Наша главная за
дача была — ликвидация 
безграмотности и борьба с 
религиозными предрассудка- 
,ми. По заданию райкома и 
райисполкома мы проводили 
лекции и беседы — зимой в 
юртах, а летом выезжали на 
рыбные промыслы. Ездили в 
обласках за 50—100 кило
метров. Мы говорили свое, 
но местные шаманы тоже не 
теряли времени. Бывало так: 
поговоришь с людьми, все 
вроде бы согласны, а через 
некоторое время вернешься 
— все опять идет по-старо
му. И мы начинали сначала. 
Однако мы добились своего. 
В Новоникольске, Где Я ра
ботал. начал действовать 
клуб, открыли избу-читаль
ню, школу по ликвидации 
безграмотности. Молодежь 
сама сделала для нее столы, 
классные доски. Правда, до
ски эти были некрашенные, 
белые, и писали на них... 
углем».

Я читаю эти воспомина
ния. и мне трудно предста
вить условия, в которых жи
ли селькупы — представи
тели этой малой народности 
Севера.

— Действительно, сейчас

трудно во все это поверить,
— задумывается Михаил 
Иванович.

— Приедешь в юрты, что
бы поговорить с людьми, а 
собрать их в.месте негде. В 
жилище селькупа, кроме ни
зенького столика и 2—3 та
ких же скамеек, ничего нет. 
Люди рассаживались ггрямо 
на полу, если он был. Спали 
хозяева обычно на нарах, 
вместо подушек — сено. Да 
вы читайте, там все описа
но.

«Бань у селькупов не бы
ло, мыла они не знали. Оде
жду не стирали: считалось
за большой грех. Одежду но
сили до тех пор, пока она не 
превращалась в клочья. То
гда их сдирали с плеч, ком
кали в клубок и бросали в 
озеро. Волосы не стригли, а 
собирали на голове ^ пучок 
и завязывали тряпицей.

Жили селькупы в юртах, в 
окна которых вместо стекла 
вставляли кусок прозрачного 
льда. Глиняная печь дела
лась прямо на улице, а в из
бушке стояла жестяная. 
Соль не употребляли — 
считали, что она ухудшает 
зрение и слух. Словом, цари
ло вокруг полное невежест
во и темнота».

Но правдивое слово, ак
тивная массовая работа взя
ли свое. В сознании людей 
постепенно начал происхо
дить перелом. В поселках и 
юртах таежного района с 
каждым годом открывались 
новые школы, клубы, избы- 
читальни. В райцентре были 
построены средняя и семи
летняя школы с интернатом 
для детей народов Севера. 
Такой же интернат был от
крыт в Новоникольске, При 
них организовали подсобные 
хозяйства. Построили новую 
школу и в юртах Пырчина.

Во всей культурно-мас
совой работе учителя были 
первыми по.мощниками пар
тийных и советских органов. 
Комсомольцы создавали в 
школах пионерские органи
зации, помогали проводить 
пионерские сборы, а для на
селения делали доклады и 
политбеседы. Работы у учи
телей было много — днем в 
школе с детьми, а вечером
— на ликбезе со взрослыми. 
Оказывали помощь сельсове
ту, помогали кооперации и 
рыболовецким артелям. Учи
тель участвовал в каждом 
собрании и заседания, его 
присутствие было необходи
мо и нужно везде.

Я снова обращаюсь к тет
радным листкам.

^Мы, молодежь того вре
мени, посвятили свои силы и 
знания пробуждению таеж
ного севера. Мы боролись с 
темнотой и невежество-м, 
стремились наперекор ста
рым жизненным укладам по
ставить новое, рожденное 
Великим Октябрем. Мы про
водили в жизнь планы пер
вых пятилеток.

Я и мои сверстники горды 
тем, что нам пришлось вло
жить свои силы и знания в 
укрепление молодой Совет
ской власти, строить новую 
жизнь, горды тем, что мы од
ними из первых проводили в 
массы заветы В. И. Лени
на».

■I.и ЕГО ПРОДОЛЖЕНИЕ
Р а с с к а з  в е т е р а н а  о с в о е н и я  томского севера  
комментирует первый секретарь Александровского  
р а й к о м а  К П С С  Михаил Андреевич Матвеев

—  у  Александровского рай
она, как, впрочем, у всех его 
соседей обского севера, ока
залась счастливая судьба. С о
ветская власть, советские лю 
ди за годы пятилеток смогли 
настолько преобразить эти та
ежные места, что порой сде
ланное граничит с фантасти
кой. Сегодня для жителя на
шего северного райцентра 
обычное и будничное понятие 
— турбовинтовой воздушный 
лайнер «АН-24» (м еньш е двух 
часов мы тратим на перелет до 
города Томска, регулярно вы
полняются рейсы на Новоси
бирск). Вертолеты от малень
кого «МИ-1» до мощ ного 
«МИ-8» известны у нас каж до
му школьнику, а с открытием 
навигации по Оби мчатся к нам 
скоростные теплоходы на под
водных крыльях. Сегодня не 
только стрежевчане в благо
устроенной квартире город
ского типа смотрят телевизи
онные передачи, телевизор — 
обычный предмет в квартире 
рыбака, охотника и работника 
сельского хозяйства.

На днях был опубликован 
Указ Президиума Верховного 
Совета С С С Р о награждении 
большой группы строителей 
нефтепровода Александров
ское —  Анж еро-Судж енск. И 
снова в памяти встали горячие 
дни . Всесоюзной ударной 
стройки, которая по праву бы
ла названа трассой муж ества. 
Буквально вся страна строила 
нефтепровод. В последние го
ды название села Александ
ровского часто встречалось на 
страницах центральных газет, 
звучало по радио из М осквы, 
потому что именно здесь по

лучила свое рождение мощная 
нефтяная река. З десь , на том
ском севере, обосновались в 
свое время первые трассовые 
городки, в которых сосредото
чили свои подразделения изве
стные на всю страну тресты 
ордена Ленина «Нефтепровод- 
монтаж», «Омскнефтепровод- 
строй», «Союзпроводмехэни- 
зация», «Союзподводгаз-
строй» и другие. Как раз у д е
ревни М едведеве нашего рай
она подводники блестящ е про
вели ш турм Оби и уложили на 
дно ее первый дю кер .

А  перед александровцами 
стоят новые задачи. Растет и 
расправляет плечи Стрежевой, 
ведутся дальнейшие поиски 
нефти. Все большее значение 
приобретает для нас ускорен
ное развитие сельскохозяйст
венного производства, обеспе
чение продуктами животно
водства лю дей, занятых на на
ших стройках и нефтяных про
мыслах.
, В декабре исполняется 50 

лет с момента образования 
Александровского района, и 
каждый труженик севера, каж
дый коллектив, каж дая семья 
стремятся отметить это собы
тие успехами в работе.

Сегодня у нас в поселках 
хорошие клубы, библиотеки, 
школы, а которых работают 
специалисты с высшим и сред
ним образованием. Я уже не 
говорю о Стрежевом. Нашей 
атмосфере культурной и об
щественной жизни может по
завидовать сегодня даже го
род из центральных областей 
страны.

Среди передовых предприя
тий м организаций сегодня

следует назвать Александров
ский рыбоконсервный комби
нат, а в числе предприятий, ко
торые родились в связи с ос
воением подземных кладовых, 
— Томское Н ГД У имени 50-ле
тия С С С Р , трест «Томскнефте- 
строй», комсомольско-моло
дежное строительное управле
ние № 1, АТК треста «Томск- 
газстрой», Стреж евское уп
равление буровых работ. Сам 
Стреж евской поссовет появил
ся тож е потому, что у поселка 
новая биография.

Трудящ имся нашего района 
широко известны имена таких 
людей, как лауреат Государ
ственной премий В. Г. Калини- 
чук из С треж евского  управле
ния буровых работ, К . Н. Вин- 
герт из строительного управ
ления отделочных работ и 
другие . М ожно называть д е
сятки и сотни имен. И все эти 
люди отдаю т свои силы, зна
ния и опыт освоению таежно
го севера.

Д а , мы начинали первые пя
тилетки с букваря, писали пер
вые буквы при свете жирового 
светильника, а сейчас север —  
д  зареве электричества, его 
пульс прослуш ивается по ро
коту дизелей на буровых, по 
гулу турбовинтовых воздуш 
ных лайнеров. Мы мож ем с 
полным правом сказать, что 
тр уд , мысли и чаяния пер
вых ветеранов освоения таеж 
ного севера получили блестя
щее продолж ение. Приш ед
шие им на смену люди нового 
поколения с честью воплотили 
в жизнь все, что было начер
тано в решениях партии и пра
вительства, и продолж аю т от
давать свсж силы д елу  вели
кой партии В. И. Ленина.

ш ш

Ш:

Миллион—сегодня самая популярная еди
ница измерения на томском севере. Миллионы 
тонн нефти... Миллионы банок рыбных кон
сервов... Миллион тонн грузов. И все это про
изводится трудом и энергией сегодняшних хо
зяев северного района.

НА СНИМКАХ: буровая в тайге: в кон
сервном цехе Александровского рыбокомбина
та.

Фото Е. Лисицына.

ГОВОРЯТ ХОЗЯЕВА НЕФТЯНОГО СЕВЕРА

Покоряем 
пространство 
и в р е м я

я. ГАНЮК.
начальник Александровской 
нефтеразведочной экспеди

ции:

— Мое знакомство с том
ским севером состоялось 
12 пет назад. В то' время 
поиск здесь вела неболь
шая нефтеразведка с годо
вым объемом бурения все
го 8 тысяч метров. 18 авгу
ста 1962 года было открыто 
Советское месторождение. 
Началось бурное развитие 
нефтеразведки. Спустя 2 
года ее реорганизовали в 
экспедицию с объемом 
бурения 25 тысяч метров. 
Но фронт поисков продол
жал увеличиваться. В 1966 
году план экспедиции со
ставил уже 48 тысяч мет
ров. Однако основные си
лы были сконцентрированы 
пока на Советском место
рождении и близлежащих 
площадях.

С выходом буровых на 
расстояние до 170 километ
ров от села Александров
ского, естественно, работы 
значительно усложнились, 
однако экспедиция распо
лагала к тому времени 
опытными кадрами. Всего 
нашим коллективом откры
то 13 мecтopoждeн^^й.

Небезынтересно, на мой 
взгляд, сравнить и такие 
цифры. В 1970 году в экс
педиции было занято 680 
человек, а годовой объем 
работ составлял 30.800 мет
ров. Сейчас же у нас 450 
человек, и пройти мы долж
ны 29.500 метров. Таким 
образом, нам удалось вы
полнить основное требова
ние пятилетки — с мень
шим количеством людей 
сделать больше. Решить 
проблему мы смогли за 
счет усовершенствования 
техники и технологии буре
ния. Сейчас скорость буре
ния поднялась на 650 мет
ров в год. Это немалое до
стижение.

Основной цех экспедиции 
— производственно-диспет
черская служба. В коллек
тиве его 160 человек. Они 
и решают успех дела. Сей
час у нас ведется проходка 
двух скважин, на днях забу
риваем третью. По нашим 
подсчетам, план будет вы
полнен успешно.

Часто нас называют хо
зяевами нефтяного севера. 
Быть ими — высокая 1|есть, 
и мы стараемся не уронить 
завоеванный авторитет.

Счастливая
с у д ь б а

Р. ПРАСИНА, 
учительница. Село Лукаш- 

кин Яр:

— Своя суровая красота 
у нашего края. Если вам 
придется лететь к нам из 
Томска или Новосибирска 
на турбовинтовом лайнере 
«АН-24», вы увидите с высо
ты бескрайние просторы. 
Белое пространство рассе
кают два строгих шва: это
трассы нефтепровода Алек
сандровское — Анжеро- 
Судженск и строящейся ли
нии электропередачи.

Я родилась в маленьком 
хантыйском поселке Мало- 

вачпугольске. Для моих 
родителей единственным 
средством передвижения 
зимой были пыжи да нар
ты, а летом— обпасок. Те
перь мчат по Оби скорост
ные теплеходы на подвод
ных крыльях.

А Стрежевой! После 
окончания Ленинградского 
педагогического института 
имени А. Герцена я работа
ла в стрежевской средней 
школе № 1. Мне знакомы 
каждая улица молодого по
селка нефтяников, каждый 
дом.

Теперь в живу в селе Лу- 
кашкин Яр, что стоит на 
берегу Оби. Представьте 
утро села. Еще над крыша
ми синеют зимние сумерки, 
еще не погасли ранние ог
ни в окошках домов, а жи
тели этого северного по
селка уже заняты своими 
заботами. В животноводче
ских помещениях отделе
ния совхоза перекликаются 
хозяйки гуртов. Выходят на 
лед Оби звенья рыбаков. 
Свои заботы и в нашей 
школе. 1 1 2  пар любопыт
ных детских глаз смотрят 
на учителей. Здесь такие 
же любознательные ребя
та, как в любом другом 
уголке страны. И они хотят 
знать о дальних странах, о 
космических полетах, у них 
довольно упорства, чтобы 
вывести трудную матема
тическую формулу.

12  преподавателей в кол
лективе нашей школы по
селка Лукашкин Яр, н поло
вина из них — с высшимf
образованием. И это, ко
нечно же, примечательно 
для * сегодняшних будней. 
Спустя даже пятилетку пос
ле образования нашего 
Александровского района, 
а было это в 1923 году, во 
всех школах его работало 
9 учителей. А сегодня в 
одном поселке нас в полто
ра раза больше.

Жизнь в радость
3. АСАНОВА, 

работница Александровского 
рыбоконсервного комбината, 
депутат районного Совета

депутатов трудящихся:

— Я работаю в коптиль
ном цехе нашего комбина
та. Только рыбных консер
вов мы выпускаем более 
20 наименований.

Рыбный промысел — 
древнее, исконное занятие 
местных жителей таежного 
севера. Тысячи озер, ре
чек, сама Обь богаты запа
сами рыбы. Здесь в боль
ших количествах вылавли
ваются ценные породы — 
осетр, муксун, сырок. Наш 
коптильный цех изготавли
вает деликатесную продук
цию, которую мы отправля
ем по многим другим адре
сам.

В нынешнем году на про
мыслах сложились благо
приятные условия, и сейчас 
в морозильных камерах 
Александровского рыбо
комбината создан достаточ
ный запас рыбы для бес
перебойной работы цехов. 
Только наш коптильный 
цех уже выдал своей про
дукции более 180 тонн. И 
в этом заслуга всех нас, мо
их подруг по работе, осо
бенно ветеранов М. С. Поп
ковой, П. П. Копотовкиной 
и других.

Конечно же, все зависит 
в первую очередь от того, 
как обстоят дела на про
мысле. Более 150 рыбаков 
каждый день выходят сей
час на лов. Наша лучшая 
Ларинская бригада, кото
рую возглавляет М. П. Ла
рионов, годовой план вы
полнила еще осенью, к 1 
сентября, а в октябре об 
этом доложила александ
ровская бригада во главе 
с А. А. Лоосом,

Я — молодой депутат 
районного Совета, но по
нимаю, что во время отчета 
перед избирателями мне 
есть что рассказать и о сво
ем коллективе, и о делах 
своих товарищей.

Меня как-то спросили: 
какое в моей жизни было 
самое радостное, самое 
значительное событие. И я, 
честное слово, не знала, 
как на такой вопрос отве
тить. Радостно было, когда 
люди доверили мне быть 
их депутатом в районном 
Совете, радостно, что нын
че моя маленькая дочурка 
пошла учиться в школу и 
приносит только отличные 
оценки, радостно, что у 
меня хороший муж и поль
зуется на комбинате авто
ритетом. Словом, вся моя 
жизнь — большая и свет
лая радость.
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— Возьмите всемирно из
вестный Баку. Сколько вы 
думаете он дает? 30—:35 
миллионов тонн нефти. А 
кому известен был до по
следнего времени томский 
север? И все-таки при пла
номерном освоении его че
рез 5—7 лет государство 
будет получать отсюда 15 
миллионов тонн в год.

Главный геолог Томского 
геофизического треста
Л. М. Спольский говорил на
пористо, убежденно:

— Согласен: крупных
месторождений у нас пока 
немного, но уже сейчас яс
но, что и Васюган и Пудино 
представляют значительный 
интерес для эксплуатацион
ников.

Я слушал этого человека, 
знатока своего дела, и пы
тался представить, какими 
они были — Лазарь Споль
ский и его товарищи лет де
сять назад, о чем им мечта
лось. К тому вре.мени эпи
центром сейсморазведочных 
работ становился Александ
ровский район. Сейчас по 
отчетам полевых ’ партий 
можно представить, как это 
было.

1957 год. Впервые в пре
делах Александровского рай
она произвела летом общую 
региональную разведку сей
смопартия № 42. Руководил 
ею в то время инженер 
В. А. Кондрашов (нынешний 
управляющий Томским гео
физическим трестом).

1958. год, зима. Работы 
продолжает сейсмопартия 
О. А. Терпеляка, совсем мо
лодого тогда геофизика.

Наконец, в отчете сей
смопартии № 30 того же 
О, А. Терпеляка, работав
шей здесь зимой 1959—1960 
годов, появляется запись: 
«Оконтурена Медведевская 
структура, выявлена Совет
ская и подготовлено к буре
нию Соснинское месторож
дение». Это и была основа 
для рождения томского неф
тяного севера. Начался в 
полном смысле штурм зем
ных недр. Правда, потребо
валось еще два года для все
стороннего анализа.

Зима 1962 года. Для де
тальных работ, причем в са
мом широком масштабе, в 
пределах ' северной части 
Александровского района

ПРОФИЛЬ ж и зн
организуется сразу 6 сей
смических геофизических 
партий — 5 наземных и од
на воздушная. Все пять на
земных были довольно круп
ные и хорошо оснащенные. 
Возглавил этот штурм энер
гичный инженер-геофизик 
Владимир Михайлович Крас
нополов. Вопросы по снаб
жению партии было поруче
но решать заместителю на
чальника Александру Серге
евичу Черных. Всю геодези
ческую службу взял на себя 
Виталий Федорович Захаров 
со своими товарищами.

Отдельные сейсмопартии, 
которые входили в это круп
ное, своего рода геофизиче
ское подразделение, возгла
вили инженеры, с именами 
которых связана вся история 
рождения нефтяного севера. 
Это были Н. К. Тюльков, 
М. 3. Сницер, В. С. Акимов, 
Л. С. Полосов и ряд дру
гих. Обработку же всех ма
териалов, контроль за гео
физическими исследования
ми производило единое каме
ральное бюро, которое бази
ровалось также в райцентре 
Александровском. Возглавил 
бюро инженер Л. М. Споль
ский. Все., эти люди и со
ставили тот инженерный 
центр, который на месте 
руководил геофизическим 
штурмом подземных кладо
вых. Не менее важной ра
ботой, причем в сложных 
полевых условиях, непосред
ственно на профилях, была 
занята группа операторов: 
Н. Н. Молоков, И. Е. Люль- 
ко, С. А. Ширяев. Трудно 
переоценить вклад, который 
внесен такими инженерами- 
геофизиками, как А. Н. 
Страхов, Э. В. Кривошеев, 
В. Г. Краснополова, Р. А. 
Лобзинов. На службу северу 
был поставлен сплав моло
дости, энергии и науки. И 
этот сплав выдержал испы
тание.

П
Разговор происходит в

Колпашеве, в вычислитель

ном центре ...геофизического 
треста. В комнатах этого 
помещения работают слож
нейшие машины. Электрони
ка помогает обрабатывать 
массу цифр, сведений и 
другого фактического мате
риала, необходимого для 
геофизиков. Здесь чувству
ют себя хозяевами Николай 
Никитович Молоков, Иван 
Евдокимович Люлько. . Это 
как раз они в свое время 
были операторами в составе 
сейсмоотрядов, прощупали 
и прослушали земные глу
бины первых промышленных 
месторождений нефти.

— Может быть, потому, 
что мы шли первыми, дейст
вительно каждый километр 
давался нелегко, — говорит 
Николай Никитович. — 
Очень многое приходилось 
делать вручную.

— Конечно, производи
тельность сейсмеютрядов по 
сравнению с нынешней бы
ла очень . маленькой, — 
вставляет Иван Евдокимо
вич. — Но мы выполнили 
свое дело до конца.

Я слушаю ветеранов неф
тяного севера и мысленно 
вижу перед собой.

...Заснеженный берег Оби. 
Еще накануне здесь было 
пустынно и тихо, а сегодня 
снег размесили тяжелые 
тракторы. Дымят железны
ми трубами видавшие ви
ды балки. Люди чувству
ют себя здесь хозяевами. 
Это сейсморазведчики.

Сейчас на пути отряда са
ма Обь, скованная льдом и 
запорошенная снегом. А у 
отряда буровые станки, тя
желые тракторы. Кто даст 
гарантию, что где-то в се
редине реки лед вдрзш не 
лопнет с треском и река не 
заглотнет и тракторы, и 
балки вместе с ними. Но у 
отряда нет выбора. Геофизи
ки проходят не там, где 
М05КНО, а там, где нужно.

Место перехода через ре
ку намечено, толщина льда 
варанее промерена. Все это 
сделано при личном уча

стии начальника отряда 
И. Е. Люлько.

Дана команда приступить 
к ледовой переправе. Впере
ди километр опасного пути. 
На лед спускаются тракто
ры с балками, с бурстанка- 
ми. Однако водителей в ка
бинах нет. Они идут пеш
ком на безопасном расстоя
нии, и в руках у каждого 
длинные веревочные вожжи, 
концы которых привязаны 
за рычаги тракторов. Не- 
обычнь1й обоз. И вот' уже 
благополучно переправлены' 
на противоположный берег 
буровые станки, взрывпункт, 
сейсмостанции. Надо пере
тащить еще около 20 вспо
могательных балков, а за 
одну «ходку» трактор берет 
не больше двух. Целый день 
трудится отряд, чтобы пере
шагнуть через Обь со всем 
своим громоздким хозяйст
вом..

В тот год отрядам при
шлось преодолевать ледовую 
переправу по 5 и более раз 
за полевой сезон! Трудность 
заключалась в том, что 
часть будущего Советского 
месторождения была распо
ложена на одном из обских 
островов. Его требовалось 
как можно быстрее прощу
пать. подтвердить прогнозы, 
быстрее выдать точку для 
забуривания скважин. И 
действительно, как раз здесь 
был получен затем мощный 
фонтан нефти. На Советской 
площади геофизики выпол
нили высокоточную сейсми
ческую съемку и настолько 
высокого класса, что ее ре
зультаты до сих пор явля
ются основополагающими 
для эксплуатационников.

Не легче далась людям и 
вторая, Малоречинская 
структура. Территория ее 
оказалась накрытой сверху 
громаднейшим болотом, ко
торое не промерзает даже в 
лютые морозы. С трудом 
удавалось отыскивать в этой 
хляби твердые островки, на 
которые можно было поста
вить несколько балков. Не

могло быть и речи о том, 
чтобы пройти сюда с тяже
лыми тракторами и буровы
ми станками, и тогда сейсмо
разведочный отряд пересел 
на гусеничные вездеходы. 
На них установили более 
легкие бурстанки, а сейсмо
аппаратуру из балков пере
несли ъ наспех оборудован
ные кузова вездеходов. И 
Малоречинская площадь по
корилась людям. Позднее 
опыт первого вездеходного 
отряда был использован при 
изучении самых труднодо
ступных районов таежного 
севера.

Ш
Колпашевской геофизиче

ской службе исполнилось 
25 дет. Из маленького под
разделения она преврати
лась в мощный Томский 
геофизический трест, кото
рый стал одним из лучших 
в. стране. Здесь сформиро
вался и закалился на таеж
ных профилцх большой от
ряд специалистов, награж
денных сейчас орденами и 
медалями за славный труд. 
Немало инженеров, которые 
прошли школу томского се
вера, работают в разных 
уголках страны руководите
лями крупных- геофизиче
ских организаций, а также 
сотрудниками в научных уч
реждениях. На смену им 
пришли новые молодые ин
женеры.

И снова уходят на про-

^или отряды. В Назине и 
лександровском, в -Мак- 

симкином Яре И Пудине, на 
Васюгане и Тыме несут свою 
службу сейсморазведчики. 
У НИХ впереди новые откры
тия, новые нефтяные и га
зовые фонтаны. А пока их 
ждут нелегкие маршруты по 
таежным профилям. Но 
главный профиль каждого 
— это сама жизнь. И прой
ти его непросто, потому что 
здесь человек делает свои 
главные открытия, которые 
остаются людям в наслед
ство.

п. колотовкин.
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Блестящий пример сотрудничества
ДЕЛИ, 3 декабря, 

(ТАСС). Мы горячо привет
ствуем итоги визита Л. И. 
Вре}кнева в Индию как шаг, 
направленный на дальней
шее укрепление дружествен
ных отношений между на
шими странами. Мы рас
сматриваем индийско-совет
ские отношения как блестя
щий пример сотрудничества 
между двумя странами с 
различными общественны.ми 
системами, сотрудничества 
на благо мира во всем мире, 
на пользу всем народам на
шей планеты, заявил в бесе
де с корреспондентом ТАСС 
спикер народной палаты ин
дийского парламента Г. С. 
Дхиллон.

Яркая, вдохновенная речь 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС в индийском парла
менте оставила незабывае
мое впечатление.

Нет сол1нения, продолжал 
Г. С. Дхнллон, что дальней

шее развитие наших отноше
ний, скрепленных Договором 
о мире, дружбе и сотрудни
честве, будет проходить под 
знаком совместной советско- 
индийской декларации, дру
гих документов, скреплен
ных подписями выдающихся 

. руководителей наших госу
дарств — Л. И. Брежнева и 
И. Ганди. Мы убеждены, что 
визит Л. И. Брежнева дал 
новый импульс дальнейшему 
развитию индийско-совет
ской дружбы и это историче
ское событие в жизни наро
дов наших стран будет спо
собствовать миру на земле и 
всеобщему прогрессу.

Соглашения, подписанные 
во время визита Л. И. Бреж
нева, в огромной степени по
могут ускоренному индуст
риальному развитию Индии, 
оздоровлению ее экономики, 
заявил государственный ми
нистр в министерстве плани
рования Монах Дхариа. По

мощь Советского Союза И» 
дни в сфере экономики 
чрезвычайно ценна для нас, 
и результаты ее хорошо из
вестны. Сейчас, после пере
говоров Л. И. Брежнева и 
И. Ганди, с подписанием но
вых соглашений перспекти
вы нашего сотрудничества 
стали еще лучше.

Визит Генерального се
кретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева' в Индию —■ одно 
из исторических событий, 
закрепляющих тенденцию 
мирного сосуществования и 
.международного сотрудниче
ства, заявил корреспонденту 
ТАСС депутат парламента, 
ко.ммунист Хирен Мукерд- 
жи. Итоги переговоров в Де
ли и выявленная в ходе них 
общность взглядов сторон по 
широкому кругу вопросов 
открыли новые возможности 
расширения дружественных 
отношений между нашими 
странами.

СОВЕТСКИЕ ТРАКТОРЫ В АНГЛИИ
ЛОНДОН, 3 декабря. 

(ТАСС). Около двух тре
тей импортируемых Англи
ей тракторов составляют ма

шины, закупаемые в социа- по сравнению с прошлым листических странах. По- ^  прошлым
ставки тракторов из Совет- годом. Советские тракторы 
ского Союза увеличились в получают высокую оценку у  
этом году почти в девять раз английских фермеров

НАЦИСТОВ 
к ОТВЕТУ
БОНН, 4 декабря. (ТАСС). 

В Гамбурге начался про
цесс по делу нацистских 
преступников Г. Михельсона 
н О. Хантке. В 1942—1943 | 
гг. они участвовали в депор
тации по.тьских граждан, во 
время которой были убиты 
несколько ТЫС.ЯЧ человек. 
Эти палачи направили сотни 
тысяч людей в концлагерь 
смерти Треблинку. .

СЕМИНАР КОМИССИИ ООН
( Т А С Г ^ г ^ ^ ’ ^  декабря. (ГАСС). Сегодня здесь на
чал работу семинар Евро
пейской экономической кФ 
миссии ООН на тему «Хими
ческая промьпиленность и 
окружающая среда». В ра
боте семинара принимают 
участие 200 специалистов 
из более чем 20 стран, а 
также представители секре
тариата СЭВ, Международ
ной организации труда и Ев
ропейского экономического 
сообщества. В 60 докладах, 
которые будут зачитаны на 
семинаре, рассматриваются 
такие проблемы, как влия
ние на окружающую среду

химического производства, 
особенно переработки неф 
ги, соорунюние современных 
устройств для очистки воз 
духа, воды и почвы, спосо
бы использования Нромыш 
ленных отходов, методы за
щиты окружающей человека 
среды.

Семинар Европейской эко
номической комиссии ООН, 
который проводится по ини
циативе правительства 
ПНР, будет способствовать 
решению ряда пррблем, вы
текающих из стремительно
го развития химической 
промышленности в мире.

ДРАКОНОВСКИЙ ДЕКРЕТ
Уругвайские власти за- 

I претили деятельность Ком- 
I мунистической и социали

стической партий. Союза 
коммунистической молоде
жи, Федерации университет- 

[ ских студентов, а также ря- 
да других партий, организа
ций и движений. Закрыта 
газета уругвайских комму
нистов «Популар». Вслед за 
правительственным декре
том о «роспуске иезакон- . 
ных союзов», как именуют- 

I ся в нем партии и организа
ции, рыражающие подлин
ные интересы широких масс 
уругвайского населения, 
войска и полиция захватили 
помещения ЦК КПУ, мест
ных комитетов Компартии.

I а также других запрещен
ных властями организаций.

По сообщениям иностран- 
I ных информационных
агентств из Монтевидео, по
лицейские кордоны установ
лены на всех основных га- 
гистралях столицы и дру
гих городов страны. Повсю
ду разыскиваются руководи- 

I тели и активисты запрещен- 
I Hbix партий н организаций.

прежде всего коммунисты, 
над которыми, судя по со
общениям печати, власти на
мерены устроить судилище. 
Уже арестован член Испол-. 
нительного комитета ЦК 
Компартии Уругвая дирек
тор газеты «Популар» Эду
ардо Виера. Одновременно 
органы реакционной печати 
раздувают разнузданную 
антикоммунистическую кам
панию. Некоторые из них, в 
частности газета «Манья- 
на», выступают с провокаци
онными призывами к разры
ву отношений с Советским 
Союзом и другими социали
стическими государствами.

Нынешние события в 
Уругвае — прямое следст
вие той политики, которую 
навязывают стране силы 
внутренней и внешней реак
ции. С момента государст
венного переворота в Уруг
вае в июне нынешнего года 
эти силы получили широкий 
простор для реализации сво
их замыслов, направленных 
на то, чтобы полностью по
кончить с демократическими 
традициями "страны и уста

новить в ней диктаторский 
режим в интересах местной 
олигархии и империалисти
ческих монополий. Первы
ми шагами на этом пути бы
ли роспуск парламента, 
объявлены вне закона На
ционального конвента тру
дящихся — крупнейшего 
профсоюзного объединения 
страны, драконовские меры 
против широкого фронта — 
коалиции прогрессивных 

f партий и организаций. Те
перь удар наносится по са
мим этим партиям.

Новая волна репрессий в 
Уругвае вызывает серьез
ную тревогу и возмущение 
в широких кругах латино
американской и мировой 
прогрессивной общественно
сти, которые расценивают 
события в Уругвае как еще 
одно проявление общего за
говора реакционных сил за
падного полушария против 
национально - освободитель
ного, антиимпериалистиче
ского движения народов Ла
тинской Америки.

н. ЧИГИРЬ, 
обозреватель ТАСС.

По советским 
заказом

БРАТИСЛАВА, S де
кабря. (ТАСС). Судовер
фи в словацком городе 
Комарно хорошо извест
ны в Советском Союзе. 
Более 85 процентов сво
ей продукции словацкие 
корабелы отправляют в 
СССР.

За годы народной вла
сти судоверфи Комарно 
продали советским заказ
чикам 343 судна различ
ного назначения.

Верфи Ко.марно обо
рудованы по последнему 
слову судостроительной 
техники. Выпускаемые 
здесь суда успешно кон
курируют с лучшими ми
ровыми образцами.

П О Л Е Т  
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

НЬЮ-ЙОРК, 3 декаб
ря. (ТАСС). Экипаж орби 
тальной космической 
станции «Скайлэб» про
вел 1 декабря, очередной 
сеанс исследования при 
родных ресурсов. Про
сматривалась территория 
США, в частности Скали
стые горы. '

В этот день впервые 
космонавтам удалось за
сечь луч лазера, послан
ный наземны.м устройст
вом. Этот эксперимент 
проводился для того, что
бы изунить возможность 
использования лазерных 
устройств в качестве ори
ентиров для космических 
кораблей.

Несмотря на то, что по 
программе 2 декабря 
космонавты должны были 
отдыхать, они все же 
провели ряд операций и 
экспериментов.

Осуществлены два се
анса исследования при
родных ресурсов Земли, 
но время первого сеанса 
была просмотрена полоса 
протяженностью 3.400 км 
от штата Колорадо до по- 
бережьц Колумбии. Про
изводилась съемка сель
скохозяйственных куль
тур и облачности, а так
же наблюдения гео.чоги- 
ческих- формаций и изу- 
че!ше состояния моря.

Во время второго сеан
са была прослютрена по- 

протяженностью 4.300 _ км от Калифорнии 
до районов Атлантическо
го океана, к западу от 

® • е̂нь
длитель- 

ппблюдения 
v-олнца. Он зарегистриро
вал солнечную вспышку.

т1о заявлению назем
ных служб, все члены 
экипажа чувствуют себя 
значительно лучше, чем в 
предыдущие дни.

СПОРТ СПОРТ

ПОБЕДНЫЙ г о л  ОНИЩЕНКО
БОГОТА. 3 декабря, 

(Корр. ТАСС). Со счетом 
1:0 футболисты сборной клу
бов СССР вьшграли в ко

лумбийском городе Кали у 
коАинды «Америка». Побед
ный мяч на 48-й минуте за
бил Онищенко.

КОМАНДЫ «ДЕЛЯТСЯ» ИГРОКАМИ
ВЕНА, 3 декабря. (Корр. 

ТАСС). Матч между хоккей
ной командой австрийского 
спортклуба Атсе и совет
ской сборной, проходившей 
в Граце, закончился вчера 
поздно вечером со счетом 
18:3 в пользу гостей (5:1 
5:1, 8:1).

Шайбы , в советской 
команде забросили: Якушев 
и Петров — по 3, Шадрин, 
Лебедев и Лутчелко — по 2, 
Мальцев, Климов, Михай

лов, Волчков, Харламов и 
Ляпкин.

Шайбы в ворота советской 
сборной провели... москвичи 
Мартьшюк и Бодунов, а так
же Козлов. Первые двое бы
ли предоставлены в распоря
жение хозяев поля тренера
ми нашей команды, а Коз
лов, нападающий из воскре
сенского «Химика», выступа
ет сейчас за этот австрий
ский клуб в качестве игра
ющего тренера.

ИЗВЕЩЕНИЯ
Дои политического про

свещения извещ ает, что объяв
ленный на 6 декабря город
ской семинар пропагандистов  
школ коммунистического
труда переносится на 13 де
кабря. ' ”• •

Четвертая сессия Кировско
го районного Совета депутатов  
трудящ ихся состоится- 6 де
кабря, в 16 часов,, в Доме уче
ных (улица Советская, 45) с 
повесткой дня:

1. Отчет о работе исполни
тельного комитета Кировского 
районного Совета депутатов  
трудящ ихся за 1973 год. -(До
кладчик — председатель рай- 
исполкома тов. СосновскнйА. В.).

2. О бюджете района на 1974
исполнении бюджета 

за 1972 год. (Докладчик — 
заведующий районным финан
совым отделом Я . И. Лавров, 
содокладчик — председатель

бюджетной комиссии Е. Н. Мо- 
тырева).

3. Утверж дение плана благо-- 
устройства района на 1974 
год.

На сессию  при глаш а)^ ся  
руководители предприятий, 
организаций, учебных заведе-

• * •:
Четвертая сессия Советско

го районного Совета депута
тов трудящ ихся состоится  
6 декабря, в 15 часов 30 ми
нут, в актовом зале ТИ А СУРа  
(пр. Ленина, 42).

На рассмотрение сессии вно
сятся следующие вопросы:

°  работе исполкома 
за 1973 год.

2. О бюджете района, на 1974ГОД.
приглаш аю тся руководители  

предприятий, учреждений и 
организаций района, предсе
датели квартальны х н улич
ных комитетов.

5̂  декабря, утром — «Стар
шин сы н», вечером — «Стале
вары».

6 декабря — «Сталевары».
Начало спектаклей: ве

черних — в 19 час. 30 мин., 
дневных — в 12 час. дня.

Не выдерживают 
конкуренции

БОНН, 4 лекяб-пя 
.(ТАСС). Как с ^ и л о  
статистическое управле
ние ФРГ в Висбаден! за 
первые девять месяцев 
текущего года в Запад
ной Германии зарегистри
ровано 3.883 случая разо- 
рения фирм и предприя
тии. Это на 12 процентов 
больше, чем за тот же пе
риод 1972 года.

Мелкие и средние пред
приятия разоряются, не 
выдерживая - обостряю
щейся конкуренции с мо
нополистическими объединениями.

КАВРЯ^с^’? '^ ^  НОМЕР ГАЗЕТЫ ВЫЙДЕТ 7 ДЕ-

it io ;
имени И. ЧЕРНЫХ

5 —-6 декабря. «Я — Ш апо
валов Т . П.» (I часть дилогии 

звание») — 8-40
12-25. 14-20, 16-15, 18-15, 

20-10, 22-05. «Таланты и по- 
клонники» — 8-40, 12-20.
14-10. 16, 18-10. 20, 21-50.

«СИБИРЯК»
5 декабря. «Ш ах королеве

бриллиантов» — 11 19-^0
14-40. 16-30, 18-20, 20Ц0, Для 
детей — мультсборник «Дед- 
то р о з  и «лето» — 9-20.

6 декабря. «Королева бензо
колонки» — 11 , 12-40. 14-20

1^‘20, 21. Для детей  
—  «Нейтральные воды»— 9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
5 декабря. «Прнваловские 

МИЛЛИОНЫ» (две серии) — 
17-10, 20. ■

6 декабря! «Ш ах королеве 
бриллиантов» — 17-10 19 21

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

5 декабря. «Ш ах королеве 
бриллиантов» — 15, 17, 19. 21. 
Для детей — «Честное кр’око- 
дильское» — 10. 11-15. 12-30. 
13-4о.

6 декабря., «Испытание» — 
15. 17. 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

5 декабря. «Много шума из 
ничего» — 17-20, 19, 21.

6 декабря. «Ж изнь на греш 
ной земле» — 17-20 19 21

д о м  бфИЦЕРО'в
6 декабря. «Много шума из 

ничего» — 18, 20, 22,

Фильм «Я — Шапова
лов Т. П.» — первая чаЬть 
дилогии «Высокое звание», 
съемки которой ведет сей
час на студии «Мосфильм» 
режиссер Евгений Карелов; 
Вторая часть, находящаяся 
в рабочей стадии, будет на
зываться «Во имя жизни на 
земле».

«Я — Шаповалов Тимо
фей Петрович, родился в 
1898 году...». С этих первых 
слов, написанных героем, и 
начинается лента. Фильм 
как бы заключен в рамки 
автобиографии. И за каждой 
строчкой, как в личном деле, 
стоит прекрасная судьба 
этого человека,

В Шаповалове можно 
найти немало того, что род
нит его со многими выдаю
щимися деятелями Красной 
Армии. Образ этот не реаль
ный, собирательный, он во- 
плоти.ч в себе лучшие черты 
тех, кто стоял у истоков на
шей армии. В нем есть диа
лектика социально обуслов
ленного характера и харак
тера неординарного. В этом 
заключалась немалая труд
ность для постановщиков.

. Зритель должен был пове
рить. ощутить масштаб лич
ности Шаповалова^ понять 
природу его поступков. Этот 
образ требовал психологи
чески точного обоснования.

Интересный рисунок роли 
предложил народный артист 
РСФСР Евгений Матвеев, 
актер колоритного исполни
тельского мастерства. С ним 
мы не раз встречались на 
экране, й всегда Е. Матве
ев поражал силой темпера- 
.мента, удивительным даром 
перевоплощения. На этот 
раз сложность была и в 
большом возрастном диапа
зоне. В первых кадрах филь
ма мы видим Шаповалова 
молодым' парнем — отчаян
ным и бескомпромиссным. В 
последних — перед нами 
человек с седыми висками, 
много повидавший и пере
живший. Актер прекрасно 
справился с этой не.чегкой 
задачей. Но главное, что он 
сделал, показал в Шапо
валове личность, страстную 
и незаурядную.

Для успеха филь.ма чрез
вычайно важно, что авторы, 
а в первую очередь сам ис
полнитель, выступают перед 
нами отнюдь не со схемой 
положительного героя. Ша
повалов — са.мо естество, 
его переполняет жизнь. На 
все он откликается не только 
разумо.м, но и сердцем. Бы
вает, что он совершает ошиб
ки. Но даже они лишь под
черкивают его благородство.

Вспомним эпизод. На гра
нице бандиты выкрали бойца 
из шаповаловского полка. 
Спасая его, Шаповалов один 
отправляется в логово недо
битой кучки семеновцев. 
Авантюризм? Нет. Это в 
чем-то и неправильное, но 
все-таки по-человечески по
нятное беспокойство за лю
дей, доверивших ему свою 
жизнь.

Шаповалов приходит в ря
ды Красной Армии по твер
дому убеждению в правоте 
дела революции. Рабочий • 
парень, закончивший импе-

риАлистическую войну пра
порщиком, георгиевским ка
валером, он принес моло
дой республике свой боевой 
опыт, безудержную смелость 
и яркий талант полководца. 
Это сочетание привело его к 
тому жезлу маршала, кото
рый, если верить пословице, 
носит в ранце каждый сол
дат. Война ковала его харак
тер. Он рос и мужал вместе 
с Красной Армией. И его 
собственная судьба уже 
неотделим^ от ее судьбы.

...Пожелтевшее от выж
женной солнце.м травы без- 
■молвие. Но только на пер
вый взгляд эта тишина ка
жется мирной. Халхии-Гол. 
Сюда забросила суровая во
инская жизнь Шаповалова. 
Пройдет несколько дней, и 
начнутся жестокие бои. Уча
ствовать в них комбригу 
Шаповалову уже не приш
лось. Тщательно разрабо
танную ИЛ1 операцию провел 
другой командир. А в тот 
день желтого безмолвия пу
леметная очередь японского 
самолета скосила комбрига. 
Врачи спасли ему жизнь. Но 
в карточке появились страш
ные слова: «Уволен в за
пас»... Но армия — его дом, 
а после смерти жены — н 
его семья. Нет, не мог при
мириться Шаповалов с та
ким решение.м; Теперь нача
лось самое решите.чьное в 
его жизни сражение: за пра- 
во^остаться в строю. И этот 
бой Шаповалов выиграл.

Несмотря на избранную 
фор„му — кадры иллюстри
руют воспоминания героя, 
поданы «кусками»,—фильм 
построен четко, он не выгля
дит разорванным. Эволюция 
внутреннего мира Шапова
лова, его духовный рост 
прослеживаются достаточно 
чётко. Атмосфера ленты бо
гата нюансами: в ней и гоу- 
стная ирония, и светлый ро
мантический дух, и зв.учные 
радостные тона.

Боевые эпизоды сняты с 
захватывающе!! дина.мнчно- 

f стью (главный оператор 
А. Петрнцкий). Особенно 
удачно выглядят кадры, по
казывающие стремите.льно 
несущуюся в атаку конницу, 
Конн, словно распластавшие
ся по земле, чуть размытые 
очертания. Все подчеркивает 
неудержимую ярость, азарт 
боя. Съемки эти. хотя и ие 
новые по методу, сделаны 
тем не менее очень мастер
ски и впечатляюще.

В этой работе студни мы' 
знако.мимся не только с 

. жизнью военача.льника. Че
рез его судьбу зритель ста
новится свидетелем движе
ния времени, свидетелем 
грандиозных перемен. Имен
но этим интересен фильм. 
Образ Шаповалова здесь — 
объект глубочайшего иссле
дования и человека, и эпохи.

Общее название дилогий 
«Высокое звание». Но под 
этим авторы подразумевают 
не только и не столько чин. 
Прежде всего высокое зва
ние — быть настоящим че
ловеком.

Н. ИВАНОВА.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

наш aqiieii uieneqioHni iS

в  КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

5 декабря. «Я — Шаповалов 
Т. П.* (I часть дилогии «Высо
кое звание») — 8-35, 10-30
12-25 14-20, 16-15, 18-10, 20-05. 
22. «Таланты и поклонники»— ..

12-40, 14-30, 16-20,*
18-10, 20, 21-50. Зал кинохрони
ки — «К берегам далекой 
Океании», «Дорога на фести
валь» — 9, 10-05. Фильм «Год, 
как жизнь» — 12-25, 14-20,
15-15. 18-10, 20-05. 22. «Поэма 
о рабочем классе» — 1 1 -10.
т  5_И®кабря. «Я —' Шаповалов 
Т. П.» (I часть дилогии «Вы
сокое звание») — 8-35, 10-30
12- 25. 14-20. 16-15, 18-10, 20-05
22. «Таланты и поклонники»—’ 
9- 10-50, 12-40. 14-Зр, 16-20,
18-10, 20. 21-50. Зал кинохро
ники — «К берегам далекой 
Океании», «Дорога на фести
валь» — 9, 10-05, 11-10. 12-15
13- 20. 14-25, 15-30, 16-35. 17-40’
18-45, 19-50, 20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ^
5—6 декабря. «Я — Шапова- 

лов Т. П.» (I часть дилогии 
«Высокое звание») — 8-40
12-30. 14-25, 16-20, 18-15, 20-10' 
22. Для детей. 5 декабря —’ 
«Чебурашка» — 10-35. 6 де
кабря — «Храбрость» — 10-35.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И 
СПОРТА

5 декабря. «Я — Шаповалов 
Т. П.» (I часть дилогии «Высо
кое звание») — 17, 19.

6 декабря. «Задержанный в 
ожидании .суда» — 19. 21-

«ПИОНЕР» I
5 декабря. Мультсборник

>Мы с Джеком» — 9, 10-20
11-40. «Разведчики» — 13 ’
14-40. «Шах королеве брилли
антов» — 16-20, 18-10. 20, 21-50

6 декабря. Мультсборник
«Мы с Джеком» — 9, 10-20,
11-40. «Разведчики»

О. Яблонская. 18.50. «Очевид- 
ное-невероятное». Ведет пере- 
Дачу профессор С. П. Капица.
20.00. «Экран телевизионного 
фильма». «Две сестры». Теле
визионный художественный 
фильм. («Экран». 1870г.). 21.05. 
Телевизионный документаль
ный фильм «Парус над мо
рем». 21.15. «Музыка сегодня».
22.00. Премьера телевизионно
го документального фильма 
«Воспоминания перед стар- 
тоы». («Экран». 1973 г.). 23.00 
—23.30. «Время». Информаци
онная програм,ма.

ВТОРАЯ п р о г р а м м а  
ТОМСК

20.00. Документальный 
фильм «Хранители живой исто
рии», 21.00—22.40. Художест
венный фильм «Яков Сверд.

, («Союздетфнльм», 1940 г.).
Ч Е Т В Е Р Г , 6 декабря 

П ЕР В А Я  ПРОГРАММ А  
МОСКВА

, „  Программа передач.
13.35. Новости. 13.45. Для 
школьников. «Язык мой — 
друг мой». 3-й тур олимпиады 
по русскому языку. 14.45. Кон
церт-вальс. 15.30. . Ленинский 
университет миллионов. «Со
циалистическое производст
венное предприятие». Репор- 

с завода «Электросталь».
С 13.00 до 17.15 — перерыв.
17.15. «Победа советских 

гимнасток». К итогам чемпио
ната Европы по художествен
ной ги.мнастике.

ТОМСК
18.00. Новости. 18.15. «Пти

ца «икс». Документальный 
фильм. 18.35, «Рабочей мину
те — строгий счет». Совмест
ный рейд газеты «Красное 
знамя», телевидения и радио 
по строительным площадкам 
треста «Томскжилстрой»,

МОСКВА
19.10. «Человек и закон».

М.ОО. «Экран зарубежного 
фильма». «Любовный напи
ток». Телевизионный худо
жественный фильм . по одно
именной опере Г. Доницетти. 
(Италия. 1968 г.). 21.10. «Ми
хаил Царев». Документальный 
фильм. 22.30. Концерт. 23.00 — 
23.30. «Время». Информацион
ная программа.

ВТО РАЯ П Р О ГР А М М А  
ТО М СК

20.00. «Вестник ЦНТИ». «Ра- 
ционализаторы подводят ито
ги». 20,20. «Чудо-поле». «Раз
говор с сердцем». Докумен
тальные фильмы. 21.00—'22 35 
Художественный фильм «Дер- 
|псть».^ (Одесская киностудия.

ш щ ш

С Р Е Д А , 5 декабоя 
П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А  

М О СКВА
Программа передач. 

1о.35. Новости. 13.45. Програм- 
ма мультфильмов: «Спасибо»
«Антарктида». 14.15. «Наш ад- 
Рне — Советский Союз». 15.30. 
Премьера телевизионного до
кументального фильма «Наш 
рабочий человек». (Ростов-на- 
Дону, 1973 г.) 15.45. «Мастера 
искусств в концертной сту
дии». 17.00. Премьера тел^  
спектакля по поэме В. 'Маяков
ского «Во весь голос». 18.00. 
«Время». Информационная’ 
программа. 18.30. Л. Бетховен. 
Соната № 21- Исполняет

7 ® декабря__':?4. Обзор последних изве- 
стШ). 7.40. «Люби свой город», 
т СП Музыкальный антракт, 
лои. Реклама и объявления. 
9Д6. По страницам газет 
«красное знамя.» и «Молодой 
л^енинец». 9.25. С. Рахманинов. 
Концерт № 3 для фортепьяно 
с оркестром. 0.45. «За техни
ческий прогресс». «Укрупнен
ная бригада — основная фор
ма организации труда и про
изводства в лесу». У  микрофо
на — директор Парабельского 
леспромхоза. Герой Социали
стического Труда В. Н. Майо
ров и секретарь Верхвекетско- 
го райкома КПСС Ф. А. Давы- 
дов. 19.15. Радиовочер для ле
созаготовителей.- Слово _ пе
редовикам соревнования. «Вне
дрять новую организацию тру
да» — Аснновский леспром
хоз. «Товары для народа» — 
репортаж. Культура таежных 
поселков, 19.50. Последние из
вестия.

ТОМОКИИ ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ

7 декабря (в помещении Дворца культуры «Авангард!.)
«КОРОЛЬ ОПЕРЕТТЫ»

Начало ~  в 20 час.
10 декабря {® помещении драмтеатра)

«ЦЫГАН-ПРЕМЬЕР»
Начало ~  в 19 час. 30 мин, ^
Билеты продаются- '
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